

LA UNIÓN REPUBLICANA

Diario político, avisos y noticias

Año III

La Correspondencia Administrativa debe dirigirse al Administrador de LA UNIÓN REPUBLICANA CONQUISTADOR 43 y 45

PRECIOS DE ABONO
PAGO ADELANTADO
1.25 PESETAS al mes en toda España.—En el Extranjero y Ultramar, 2,50 pesetas.
Ejemplar suelto, 5 céntos.—Atrasado, 10 céntos.

La Correspondencia de Redacción se dirigirá al Director de LA UNIÓN REPUBLICANA SANTACILIA 3, BAJOS NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Núm. 704

Palma de Mallorca, LUNES 3 Octubre de 1898

DESDE MADRID

NUESTRO DESQUITE

Los mismos monárquicos con sus actos han dado a los republicanos ocasión de borrar la impresión que nos causaban sus palabras denigrantes é injuriosas.

El dolor que nos producen las desdichas patrias, impídenos proclamar nuestro desquite cantando el *trágala* á nuestros adversarios.

Dos cargos, á mi parecer sin fundamento, dirigen los restauradores á los hombres de aquella juzgada República del 73: el de ser enemigos del ejército y de la patria.

Desde Sagunto hasta el Protocolo de Washington la tarea de nuestros enemigos se ha reducido á echarnos en cara la indisciplina militar y el cantón. A los discursos de nuestros oradores, á los artículos de nuestros periodistas opinan sencilla y exclusivamente el recuerdo de la indisciplina militar y el movimiento cantonalista: ¡qué bailen! ¡Cartagena!

El desquite obtenido por los republicanos ha sido completo.

El ¡qué baile! no ha resonado ahora en las calles sino en las Cortes que acaban de cerrarse. No por ideales utópicos, por exceso de entusiasmo, se ha pedido que las fajas de algunos generales les sirvan de dogal.

No se ha hablado de suprimir las garantías, de la libertad del hombre, de la dignidad humana tenida con la esclavitud, sea cualquiera el uniforme que visten. Se ha hablado en cambio de generales que se han enriquecido ó nó á Costa del Tesoro nacional y con menoscabo del buen nombre de la patria.

¿Se atreverán los monárquicos á continuar hablando de la indisciplina militar en tiempo de la República?

¿Y del cantonalismo?

La República dejó á la restauración, su herederera, intacta, íntegra la patria.

La monarquía restaurada en Sagunto deja cercenada, amputada la nacionalidad española.

Por lo menos Cuba, Puerto Rico y las islas Marianas no son ya territorios españoles.

Pero no es esto solo. El movimiento cantonal no fué separatista. Fué una revolución política, sin otro ideal que libertar los pueblos y las regiones de la centralización. ¡Viva España! ¡Viva la República federal!, gritaban los cantonales. Ni en Valencia, ni en Andalucía, ni en Cataluña, ni en Cartagena se hizo de obra ni de palabra nada que indicara odio á España, nada que revelara aspiraciones separatistas.

Hoy, en cambio, hay separatistas en Cataluña y en Galicia, y lo que es más escandaloso, un separatista ha triunfado en Bilbao y representa á Vizcaya en la diputación Provincial.

¡El separatismo dentro del Estado! ¡El director de un periódico francamente separatista triunfar en unas elecciones!

¿Se atreverán los monárquicos á continuar recordándonos el cantón?

ROBERTO CASTROVIDO.

Empezamos á regenerarnos

El gobierno acaba de destinar un millón de pesetas para construir una escuela de Veterinaria en Santiago.

Lo ha querido así el cacique gallego señor Montero Ríos, y el país paga.

El gobierno acaba de acordar que se pague á las monjas Vallecas de Madrid un «puñado de millones», cosa á la que no accedieron jamás los conservadores de Canovas y de Pidal.

Lo han querido así los abogados de esas monjas, López Puigcerver y Capdepón.

La historia de este asunto es edificante. Esas monjas, que, según es sabido, tenían su convento en la calle de Alcalá, esquina á la de Peligros, vieron ya en plena monarquía absoluta retirada hacia dentro la tapia de aquel recinto sin que nadie hubiera entonces de indemnización.

Pero los tiempos han cambiado, y por lo visto en favor de las monjas Vallecas. Estas habían sido desalojadas del edificio, el cual, después de destinado á diversos profanos usos, fué derruido en 1863.

Ya ha llovido desde entonces! Y también se han abierto desde entonces numerosos bufetes de abogados, entre ellos los de los señores Ruiz Capdepón y López Puigcerver, quienes entre los muchos pleitos de su bufete contaron el que las monjas mantenían con el Estado para que se les pagase una fuerte indemnización por el solar consabido.

Las monjas habían encontrado en tanto un excelente sujeto, quien se había enriquecido comprando bienes del clero, y quiso descargar su conciencia, según «El Nacional» costean-do para ellas un convento nuevo en la calle de Isabel la Católica, donde actualmente residen. En cambio el año 1891 el obispo de Madrid, á la sazón, Sr. Sancha, les privó de la participación que en los beneficios de la parroquia de San Ginés tenían. Esto las hizo arrear en su demanda contra el Estado.

El Tribunal de lo Contencioso sentenció ordenando el pago en metálico, pero el gobierno conservador suspendió la sentencia. Vino al ministerio de Hacienda el Sr. López Puigcerver, y como quiera que había estudiado tanto el asunto y estaba tan convencido, consultó con el Consejo de Estado si debía ó no mantener la suspensión decretada por el gobierno anterior.

El Consejo de Estado, presidido por el señor Romero Girón, opinó por que se mantuviera la resolución del gobierno anterior; pero el barón de Covadonga presentó voto particu-

lar favorable al pago de la indemnización consabida. Esta era una friolera; no ascendía más que á 2.900 060 pesetas.

Cantidad tan enorme en período de tanta angustia económica como el presente, debió de pesar sobre la conciencia de los señores ministros como si á los mismos les hubieran puesto encima de su persona esa suma en calderilla, y para salir del paso de una vez, mediante un ponencia del Sr. Groizard, presentaron á las Cortes el proyecto de ley, conforme á la cual se les pagará á esas monjas «en títulos de la Deuda perpetua del 4 p₁₀₀ interior» Á RAZÓN DE 43.74 POR 100, tipo fijado por la ley de 29 de mayo de 1882.

Y salió «La Correspondencia de España» diciendo que ya no se pagaría á las monjas Vallecas sino el 43.75 p₁₀₀ de lo que reclamaban: es decir, 1.300.000 pesetas. Y sale «El Nacional» y ajusta un poco mejor las cuentas y halla que en títulos del 4 p₁₀₀, á razón de 43.75 de su valor nominal, aun con la baja cotización presente, va á entregarse á esas religiosas 3.200.000 pesetas.

¿Habrá Cortes que aprueben esto? No falta quien recele que en cualquier día de bulla ese proyecto pasará de matute.

Pero ¿qué decir de un gobierno que en el actual estado de penuria del Tesoro se ocupa en pagar sumas tan considerables? ¿Qué pensar de un gabinete que intenta esos rasgos de generosidad habiendo en él dos ministros que fueron antes abogados de esas monjas? ¿Qué opinar sobre la prodigalidad del ministro ponente, del Sr. Groizard, que ha exprimido su ingenio para que la nación pague más de lo que las monjas exigen?

Este negocio de que se habla tanto en Madrid, ni puede ni debe pasar inadvertido por el Parlamento. Posible será que entonces se haga sobre él más luz que cuanta la prensa, sometida á la censura, puede hacer.

El Sr. Sagasta, por otro nombre el herma-

no Paz en la masonería, acaba de gabarse el cielo.

Ya no predicarán contra la masonería, los obispos y jesuitas.

Solo un masón del corte de Sagasta es capaz de regalar á las monjas Vallecas tres millones de pesetas, sacándolos por supuesto del bolsillo ajeno.

Silvela se desposa con la verdad.

El G. O. se desposa con el A. M. D. G.

Y todo esto sucede ahora que todavía está fresco el descalabro y cuando en todas partes se habla de regeneración y de vida nueva.

(De El Mercantil Valenciano.)

Racimos de horca

«El pastor que viera á su rebaño disminuirse de día en día y se negara á confesar que era un mal pastor, faltaría á la sinceridad; aun faltaría más el gobernador de una ciudad que, notando la disminución en el número de ciudadanos, negase que gobierna mal.»

Estas palabras, dirigidas por Sócrates al gobierno de los Treinta tiranos instituido en Atenas por Lisandro, es la mejor contestación que puede darse á «La Epoca», «El Herald» y á cuantos periódicos y políticos tratan de desmentir las verdades que en «El Liberal» han dicho Pi, Salmerón, Azcárate y Esquerdo.

Faltan aquellos periódicos á la sinceridad y á la buena fé al afirmar que no son imputables á todos los gobiernos de la restauración los males de la patria. Si en la ventura ó en la desgracia de las naciones no influyeran de una manera directa y decisiva los gobiernos, sería completamente indiferente estar gobernados por estadistas honrados y celosos de hacer el bien público, ó por hombres inaptos é inmorales atentos á la satisfacción de los más innobles apetitos y al logro de su bien particular.

Los que hoy tienen decidido empeño en de-

260

EL JUDÍO ERRANTE

lazo al de los que no sirven á la Buena obra... reconoce nuestros brazos y el de ese joven también.

El oficial interpretó mal las palabras del negro, y dijo á Djalma.

—Si como dice ese no llevais en el brazo el signo misterioso como vamos ahora á cerciorarnos, y si explicais á satisfacción vuestra presencia en este sitio podeis estar en libertad dentro de dos horas.

—No me has entendido, volvió á decir el negro: el príncipe Djalma es como nosotros y lleva en el brazo izquierdo el nombre de Bohwanie.

—Si, añadió el Malayo, también es hijo de la Buena obra.

—Es phansegar como somos todos, agregó el indio.

Irritados estos hombres al ver el horror de Djalma cuando supo que eran phansegars, satisfacian su feroz orgullo haciendo creer que el hijo de Kadja-Sing era miembro de su terrible asociación.

—¿Tenéis algo que contestar? preguntó el oficial á Djalma.

Encogióse este de hombros con desdeñosa compasión, y alzando con su mano derecha la ancha y larga manga mostró su brazo desnudo.

—Que atrevimiento, exclamó el oficial.

Efectivamente en la parte anterior del brazo algo mas alto de la sangría se veía trazado en caracteres indios de un fuerte color rojo, el nombre de Bohwanie.

Entonces el oficial descubrió el brazo del Malayo, y vió el mismo nombre con los mismos signos: en seguida hizo la misma operación con el negro y el indio, y se aseguró que los llevaban también.

—Miserable, exclamó furioso encarándose con Djalma: mas horror inspiras que tus cómplices. Amarradle, dijo á sus soldados, y sin compasión, como á un cobar-

BIBLIOTECA DE «LA UNIÓN REPUBLICANA»

257

llos... le apellidaban el padre del «generoso» y con razón. ¿Dejarás sin vengar su muerte? ¿será estéril el odio que germina y está royendo tu corazón?

—Mi padre murió con las armas en la mano y su muerte ha sido vengada en los ingleses que he matado en la guerra. El que ha ocupado el lugar de mi padre ha peleado en su servicio, me ha dicho que sería insensata la lucha que intentase contra los ingleses por recobrar mi territorio. Al darme libertad les juré no pisar más la India, y yo acostumbro cumplir mis juramentos.

—Los que te han despojado de todo, los que te cargaron de prisiones, los que dieron muerte á tu padre son hombres: pues bien, en ellos debe recaer tu venganza, descarga sobre ellos tu odio.

—Y tú que hablas así de los hombres ¿no lo eres también?

—Yo... y los que se me asemejan somos más que hombres: somos para los demás seres humanos lo que los atrevidos cazadores son para las fieras que persiguen en las breñas y en los bosques, ¿quieres ser como nosotros mas que hombres? ¿quieres saciar impudemente y por mucho tiempo esa rabia que devora tu corazón... después de tanto daño como te han hecho?

—Cada vez son más incomprensibles tus palabras... no tengo odio en el corazón, dijo Djalma. Si un enemigo es digno de mí, le combato: si es indigno, le desprecio: de este modo ni agradezco á los valientes, ni á los cobardes.

—¡Traición! gritó de repente el negro señalando á la puerta con un rápido ademán, pues Djalma y el indio se habían alejado durante la conversación, y se hallaban en uno de los ángulos de la cabaña.

Al escuchar el grito del negro, Faringhea á quien

mostrarnos la inculpabilidad de los gobiernos restauradores; los que pretenden convencernos de que nuestras desgracias, infortunios y ruina son obra que ha surgido por sí sola, obra de lo que se llama la fatalidad, no cesan sin embargo de imputar á la República del 73 todos los males habidos y por haber, males que se ha procurado exagerar por los mismos que los produjeron para llevarnos lo existente. ¿Puede incurrirse en mayor contradicción? Si á los gobiernos republicanos se imputa la responsabilidad de cuanto ocurrió de malo durante la República, ¿no deberá imputarse á los gobiernos de la restauración la culpa de cuanto ahora ocurre?

Sería absurdo echar al gobierno la culpa si un terremoto dejase arrasadas nuestras ciudades. Los terremotos no puede precaverlos ni impedirlos gobierno alguno; ¿pero acaso se ha tragado nuestra hacienda, y las doscientas mil vidas perdidas en la guerra y nuestras mejores colonias, algo parecido á un terremoto, algo que no haya podido prevenirse y ser impedido? Si los gobiernos no sirven para gobernar, si los gobiernos no pueden hacer la suerte ó la desgracia de los pueblos, ¿para qué sirven entonces? ¿Qué más da una oligarquía que una monarquía absoluta, que una monarquía constitucional que una democracia y que un gobierno teocrático? ¿Por qué acusa la Historia, al duque de Lerma, y al de Olivares, y al de Uceda, y á D. Luis de Haro, y á Felipe II, y á Felipe III, y á Felipe IV, de haber preparado y consumado la espantosa decadencia de España? ¿Cómo imputar á Godoy, á María Luisa, á Carlos IV y á Fernando VII los infortunios porque España pasó á principios de siglo?

Estamos arruinados, estamos exhaustos, estamos exangües, hemos perdido nuestras colonias mejores, en general la miseria, somos un pueblo ignorante donde mas de la mitad de sus habitantes no saben leer y escribir; la emigración deja despobladas regiones enteras, los campos quedan incultos, la industria perece, el contraste entre la indigencia de los de abajo y el lujo y la abundancia en que viven esos ministros, exministros y altos funcionarios del Estado no puede ser mayor ni más irritante ni más elocuente. ¿Y se pretende que todo eso es debido á la fatalidad y á la mala suerte? ¿Y se quiere demostrar que los que durante veinticinco años vienen turnando en el poder son ajenos á nuestras desgracias é infortunios? ¿Y se intenta impedir á todo trance un cambio de hombres y de ideas, y de procedimientos y de gobiernos? Eso ya no es falta de sinceridad, ya no es falta de buena fe. Es cerrar los ojos á la luz, obscurarse en el mal, querer agravarlo y perpetuarlo, añadir la burla y el escarnio al crimen, ser cínicos y malvados por convencimiento, ser lo que son los restauradores: rancios de horca.

(De El Pueblo)

(COLABORACIÓN INÉDITA)

Nocturno

Los rayos de la luna no me prestan suficiente luz para salir de la penumbra; los rayos de la luna hieren mi cuerpo, hieren mi alma pero apenas impresionan mi causada retina. Brota la límpida fuente y la ría murmura; las ramas del roble chocan y se truncan; cruje la hojaresca ruín al sentir el peso de mi planta que la oprime y la deshace.

Escrutando los misterios de la penumbra distingo á lo lejos la silueta del monte informe que parece un mundo que se derrumba, y á los pies del monte descubro al abismo con la boca abierta, esperando que la tempestad arroje grandes y angulosas piedras sobre sus fauces.

El trueno retumba y el rayo nos muestra sus ángulos de oro.

Parece que las nubes están en la época del celo: piden lucha, piden destrucción, piden muerte.

El viento ruga y el rugir nos muestra sus fuerzas de gigante, el viento ruga y el huracán estalla. El cielo viste de luto—¿tiene compasión de nosotros!—y la tierra aguanta las brutalidades del huracán temible, devorador, gigante.

Luna, montes, árboles. Cubes parece que me dicen ¡tiemblo pígameo! y yo obedezco, sí, tiemblo metido en una covacha que apenas si caben dos cuerpos como el mío, covacha oscura, covacha pequeña, covacha incómoda, pero para mí es el templo que defiende mi vida.

Mis dientes erugen y mis lábios titilan al querer ser esclavos de mis nervios paganos.

¿Qué tengo? ¡yo no sé!

Dudo, pienso, sufro, tiemblo pero espero que aquello se acabará...

Al clarear el alba el esquión se apacigua, la luz invade á la sombra y pronto se oye la despiadada piqueta de acero que sin tregua desgarras las entrañas de la pradera. Extiendo la vista y las chimeneas de la lejana ciudad despiden inmensa bocanada de humo que al elevarse mancha la bóveda celeste.

¡Reina la vida!

La brisa nos inunda los pulmones de aire puro y el pájaro nos alegra con los cantos que eleva al Dios trabajo.

OSCAR VOLLIER.

Plaza de Toros

La corrida de novillos que se suspendió ayer de orden del Sr. Gobernador, se efectuará hoy á las 3 de la tarde.

Banco Hispano-Colonial

Billetes Hipotecarios de la isla de Cuba

Emisiones de 1886 y 1890

ANUNCIO

Venciendo en 1.º de Octubre próximo el cupón núm. 49 de los Billetes Hipotecarios de la isla de Cuba, emisión de 1886, y el cupón número 32 de los de la emisión de 1890, se procederá á su pago desde el expresado día, de 9 á 11 y media de la mañana.

El pago se efectuará presentando los interesados los cupones, acompañados de doble factura talonaria, que se facilitará gratis en las Oficinas de esta Sociedad, Rambla de Estudios, núm. 1, Barcelona; en Madrid indistintamente en el Banco Hipotecario de España y en el Banco de Castilla; en Provincias, en casa de los corresponsales, designados ya; en París, en el Banco de París y de los Países-Bajos, y en Londres, en casa de los señores Baring Brothers y C.ª Limited.

Los Billetes que han resultado amortizados en los sorteos de 1.º y 10 de este mes podrán presentarse, asimismo al cobro de las 500 pesetas, que cada uno de ellos representa, por medio de doble factura que se facilitará en los puntos designados.

Conforme á la Ley de 26 de Junio de este año, los cupones y billetes amortizados de 1.º de Octubre que se presenten al cobro, en París y Londres cobrarán su importe en pesetas.

Los tenedores de los cupones y de los Billetes amortizados que deseen cobrarlos en Provincias, donde haya designada representación de esta Sociedad, podrán presentarlos á los Comisionados de la misma desde luego.

En Madrid, Barcelona, París y Londres, en que existen los talonarios de comprobación, se efectuará el pago siempre, sin necesidad de la anticipada presentación que se requiere para Provincias.

Barcelona 27 de Septiembre de 1898.—El Secretario general, Aristides de Artiñano.

Crédito Balear

A tenor de lo consignado en el anuncio precedente, esta Sociedad admitirá—los lunes, jueves y sábados de 9 y media á doce de la mañana—los cupones de Billetes Hipotecarios de Cuba: número 49, de la emisión de 1889 y número 32 de la emisión de 1890, vencimiento 1.º de Octubre próximo y los Billetes de ambas emisiones que han resultado amortizados en los sorteos de 1.º y 10 del actual; y facilitará las correspondientes facturas para su presentación al cobro, las cuales serán remitidas al Banco Hispano-Colonial para su conformidad.

Palma 30 de Septiembre de 1898.—Por el Crédito Balear.—El vocal de turno, Ernesto Canut.

Noticias locales

La dimisión del Sr. Losada

Como nos merecía entero crédito la persona que nos aseguró que el señor Losada había dimisionado, no titubeamos ni un momento en dar á los vientos de la publicidad la noticia la que fué desmentida por otro de nuestros colegas.

Mas, no obstante de tal negativa, nuestro colega «La Correspondencia», insistió en que el señor Losada, había presentado la dimisión con carácter irrevocable, y nosotros para no dar lugar á comentarios, no hicimos mas que copiar lo que decía el colega que desmentía la noticia, y la ratificación de «La Correspondencia», esperando que el tiempo, revelador de las verdades, aclarara el hecho en cuestión, y en efecto, no ha tardado en llegar el momento en que se demostrara que «La Correspondencia» y LA UNION estaban en lo cierto al afirmar que el Sr. Losada había presentado la dimisión.

«La Correspondencia» del sábado, ocupándose de la dimisión y después de hacer constar que se han cumplido al pie de la letra las indicaciones que sobre el particular se había permitido hacer de antemano, añade:

«El Sr. Losada no ha sido mejor ni peor que sus antecesores. Ha sido el continuador de una política municipal cuyo objetivo no fué otro que sostener á los mas listos para que en la jornada electoral falsearan el sufragio.

¿Porqué descargar las iras sobre D. Eugenio?

Santandreu que batalló por las economías consumió lo de la «Illeta».

Guasp que levantó el crédito municipal no falta quien haya escrito en letras de molde que fué por su cuenta y razón, y consta que nosotros ni ponemos ni quitamos famas ajenas.

La dimisión del señor Losada de Alcalde, la del Sr. Rosselló de individuo de la Directiva, tienen génesis muy distintos y acusan sin embargo, igual mal estar.

Espéramos á que el tiempo opere el milagro.

Todo, todo se andará.

El vencimiento de la letra tiene su plazo fatal y el público no parece dispuesto á pagarla. Para entonces vendrá el PROTESTO.»

Mario Ferré Segarra

«La Autonomía» de Reus en su número correspondiente al 28 del mes pasado, da la triste noticia del fallecimiento de uno de sus redactores, Mario Ferré Segarra.

En dicho número la mayoría de sus compañeros de redacción le dedican sentidos recuerdos, de los cuales cortamos el que suscritor por el infatigable adalid del republicanism don Cristobal Litran aparecen en dicho periódico y dice:

«No has muerto; ¡es mentira! Estás á nuestro lado; te vemos en todas partes en esta redacción que llenabas tú con tu corazón de angel y con tu talento, solo comparable á tu modestia.

No has muerto; vives en nosotros con vida tan duradera como pueda serlo la de cuantos te conocimos, y por que te tratamos te amamos de veras.

¡Dichosos los que como tú habiendo sembrado el bien, mueren sin las bendiciones de ninguna iglesia, pero amados de los justos!

Sentimos de todas veras la pérdida del que en lo mejor de su edad, baja al sepulcro sin haber tenido la dicha de ver planteado en España, la República, por la que tanto y tanto luchó.

Descanse en paz el finado.

Demente

El joven zapatero llamado Lorenzo Montaner que habitaba en la calle de Palacio y que tiempo atrás infirió á su padre varias heridas en el pecho, ingresará en el departamento de dementes de este Hospital, conforme así lo tiene acordado la Diputación.

Círculo Mercantil

Nuestro colega «La Correspondencia» del sábado dice: «que se da por fracasado el conato de constituir un «Círculo Mercantil», defensor de los intereses regionales.»

Djalma no había visto aún, separó de pronto la estera que lo cubría, sacó su puñal, y saltando como un tigre, se lanzó fuera de aquel recinto. Entonces vió un cordón de soldados que se adelantaban con precaución; dirigióse á uno que dejó muerto de una puñalada, y derribando en seguida á otros dos, desapareció en las ruinas; y fué ejecutado todo esto con tanta ligereza y prontitud, que cuando Djalma se volvió para inquirir el motivo de la exclamación del negro Faringhea había desaparecido enteramente.

Djalma y los tres estranguladores se vieron rodeados inmediatamente por los soldados reunidos á la puerta, mientras que otros muchos salían en persecución del fugitivo.

El negro, el Malayo y el indio, se digeron rápidamente algunas palabras, al ver la imposibilidad en que se hallaban de resistir, y en seguida presentaron sus manos á las cuerdas de que venían provistos algunos soldados.

Entonces entró en la cabaña el capitán holandés que mandaba la partida.

—¿Y éste? exclamó indicando á Djalma á los soldados que acababan de atar á los tres phansegars.

—Cada cual tendrá su turno, mi capitán, respondió un sargento, ya le llegará el suyo también.

Djalma se había quedado inmóvil de sorpresa, sin comprender nada de lo que sucedía; mas cuando vió que se acercaban el sargento y dos soldados para atarlo con las cuerdas, los rechazó violentamente, y se dirigió á la puerta donde estaba el oficial.

Los soldados que habían creído que Djalma se sometería á su suerte, con la misma impasibilidad que sus compañeros, y no esperaban hallar esta resistencia, se retiraron algunos pasos admirando á su pesar la dignidad y nobleza del hijo de Kadja-Sing.

—¿Por qué me han de atar como á esos hombres? preguntó en indio al oficial que conocía este idioma por haber servido mucho tiempo en las colonias holandesas.

—¿Por qué te han de atar miserable? porque perteneces á esa banda de asesinos. Y vosotros, continuó el oficial en holandés hablando con los soldados ¿le tenéis miedo? apretar esos lazos á sus muñecas, mientras le aprietan otro en la garganta.

—Os equivocáis, dijo Djalma con tanta dignidad y sangre fría, que el oficial quedó admirado: aún no hace un cuarto de hora que estoy aquí... esos hombres me son desconocidos... solo venía buscando á un francés.

—Con que no eres phanseggar como ellos? á quién persuadirás con esos embustes?

—¿Como ellos! repitió Djalma con una expresión de horror tan natural, que el oficial mismo hizo señas á los soldados que iban á amarrarle, para que se detuviesen. Estos hombres forman parte de esa banda horrenda de asesinos... y me acusáis de que sea su cómplice! Si es así, estoy tranquilo... añadió el joven encogiéndose de hombros con desdefiosa sonrisa.

—No es suficiente decir estoy tranquilo, contestó el oficial, pues gracias á ciertas revelaciones, se conocen algunos de los signos misteriosos de que usan los phansegars.

—Vuelvo á deciros que me causan el mayor horror esos asesinos, y que había venido aquí para....

El negro interrumpió á Djalma diciendo al oficial con feroz alegría.

—Tu lo has dicho, los hijos de la «Buena obra» se reconocen por ciertos signos pintados en su piel... ha sonado nuestra hora y presentáremos el cuello á la cuerda.... así como hemos hecho repetidas veces el

Fundan su opinión los que suponen fracasó la idea, en que han dejado de celebrarse las reuniones preliminares.

Mucho lo lamentamos.

«La Roqueta»

Ha visitado nuestra redacción el festivo semanario «La Roqueta».

Dicho semanario al reaparecer en el estadio de la prensa lo hace con notables reformas.

Agradecemos la visita deseándole larga y próspera vida.

Centro Instructivo Obrero

El próximo lunes 10 del corriente empezarán en este centro de enseñanza las clases diurnas y nocturnas de instrucción primaria á las horas de costumbre.

Sobre los toros

Por efecto del mal tiempo, ayer tarde no pudo celebrarse en nuestro «Circo Taurino» la anunciada corrida.

Según tenemos entendido, dicha función se celebrará esta tarde, cuya resolución obedece á que la compañía el domingo próximo debe trabajar en Cartagena.

De primera

El sábado por la tarde sucedió un hecho en una taberna ó cafetín de la calle de San Miguel, que no deja de ser del todo sabrosísimo, conforme podrán ver nuestros lectores:

Es el caso, que en dicho establecimiento se presentó un individuo provisto de un santo dentro de una bandeja y pidió una limosna para el indicado santo, contestándole el dueño de la casa: *otro año*, mas como el del santo continuara estando de pié en el portal del referido cafetín, un sargento que en unión de otros compañeros suyos estaba allí tomando café, se puso la mano en el bolsillo, sacando de él una perra chica, la que depositó en la bandeja.

Ten luego como el sargento hubo depositado la pieza de á 5 céntimos de peseta dentro de la bandeja, el buen hombre, portador del santo en cuestión, dirigiéndose al amo le dijo: *dadme una copa de caña* y después que la hubo bebido sacó el donativo del sargento pagando con él el gast ohecho.

Escusamos decir que el sargento en cuestión al verse así burlado dijo:

«En mi vida volveré jamás hacer limosnas á santos, puesto que ya sé para que sirven; para beber copas de caña y explotar á los inocentes cuyo papel he desempeñado yo esta vez á las mil maravillas.»

Velada distinguida

El viernes con motivo de ser la fiesta onomástica del Sr. Delegado de Hacienda, el señor Flores vió concurriridísimos sus salones por distinguidas familias de nuestra selecta sociedad palmesana.

CRÍMENES DEL CARLISMO

(Continuación)

DON CARLOS A DOÑA ISABEL

Mi querida Isabel: Acaba de llegar Romrée y ha sido para mí un gran consuelo ver que raía una contestación tuya escrita, pues te lo confieso, «temía á tus consejeros.»

Mira, Isabel, déjate guiar únicamente por tu corazón, y los dos, que sentimos lo mismo, lograremos salvar á España.

No consultes con nadie este asunto; obra como quien eres, con decisión, y sobre todo como buena española.

Yo, que con las armas en la mano combato á tu hijo, porque la conciencia me obliga á ello, le amo con todo el corazón y haré por él cuanto pueda, aunque siga combatiéndolo con la misma tenacidad, pues creo vinculado en mi triunfo su bien y el de la patria.

Ven, mi querida Isabel: te recibiré con los brazos abiertos, y estoy seguro de que no tendrás que arrepentirte de ello. Si lo deseas, como de tu parte me lo ha manifestado Romrée, pónlo en ejecución cuanto antes.

Así tendré el inmenso amor en abrazarte en tierra de España después de tantos años de amargura.

Ya sabes que te quiere de todo corazón tu afectísimo primo, «Carlos.»

Zorzoza 24 de Junio de 1875.

Se hizo música, cantando notables piezas en el piano las bellísimas señoritas Ordinas y Ferrer.

El Sr. Prohens cantó varias romanzas, con el buen gusto y distinción que siempre lo hace.

Allí estuvieron las familias Borot, Ferrer, Ordinas, Byrdoy y la distinguida y bella señorita Arnau de Felanig.

La crem de nuestra pollería estuvo representada por los Sres. Maura, Ribot, Santandren, Valdes, Bonet, Gatón, D. Gabriel Ribas, los Hermanos Byrdoy y Casasnovas y Ferrer y Gisbert.

Los señores de la casa y su lindísima hermana Consuelo recibieron con la distinción y buen tono que saben hacerlo, á tan escogida reunión que terminó obsequiándoles con espléndido bufet.

La Señora de la casa anunció á la concurrencia que piensa señalar un día para recibir á sus amigos, con cuyo motivo nos prometemos para este próximo invierno, tener ocasión de pasar noches tan agradables como las del día 30, donde sin duda se dará cita la crem de nuestra buena sociedad Palmesana.

Adelante y nuestro aplauso á la distinguida familia de nuestro respetable amigo señor Flores.

Hospital provincial

Movimiento de enfermos el día 2 de Octubre de 1898.

Existencia de ayer, 294.

Estrados, 1.

Salidos, 1.

Fallecidos, 1.

Quedan, 293.

Al público en general

EL CENTRO DE ANUNCIOS de Juan Gonzalez, situado en la calle de la Luz, número 21, queda desde el día 20 instalado en la Plaza de Santa Eulalia, número 10, lo que se hace saber al público y comercio en general para su conocimiento.

Casa en el Terreno

Se alquila una de excelentes condiciones en uno de los mejores sitios del caserío, con agua en abundancia, huerto, jardín y muchos frutales. Buenas habitaciones y comodidades. Tiene cochera.

Informarán en Palma: Danús, 1, 2.º

DOÑA ISABEL A DON CARLOS

Mi querido Carlos: Tú que sabes cómo siento, comprenderás también el consuelo que yo también he tenido al recibir tu cariñosa carta del 24 de Junio que Romrée me ha entregado fielmente.

¿Por qué temías á mis consejeros? Tú sabes que obro por mí «sola», y que te quiero muy de corazón, y que siento como tú.

Sabes que lo que te he escrito no lo consulto con nadie, con sólo mi conciencia y mi corazón, y que soy una verdadera española en mi manera de sentir, y en desear el bien y paz de mi patria.

Sé que á mi hijo lo quieres, él te quiere á ti también á pesar de que la suerte y la desdicha hagan que combatáis el uno enfrente del otro; pero Dios puede más que los hombres, y encaminará los sucesos, para que los dos os abraceis, y los dos unidos podréis dar paz á España.

Con cuánto placer iría desde luego á donde tú estás, mi querido Carlos, y que me dieras el abrazo que deseas darme y yo deseo muchísimo recibir, y aceptar tu noble y generosa oferta; pero he escrito á Madrid diciendo que tengo las puertas de mi patria abiertas, sin decir por quién, y que deseo saber si mi hijo de mi alma me llama; según me contesten obraré; si me llama mi hijo, iré á cumplir allí con el deber de contribuir á la paz como los dos anhelamos; allí tendrás siempre á tu agradecida prima Isabel, que tan de corazón te quiere; si mi

TELEGRAMAS

(Del servicio particular de nuestro colega La Almodaina)

Agencia Mencheta

Madrid 1 8'10 n.

Los tagalos han celebrado en Malolos, una fiesta, con motivo de la próxima independencia.

Aguinaldo revisó las tropas pronunciando un discurso contra España.

Los yankees se han negado á asistir al acto.

Corren rumores de que la crisis viene por haber sido espulsados de Suiza más anarquistas.

Muchos se dirigen á los Estados Unidos, en vista de la resolución de los gobiernos de Europa.

Madrid 1 9 n.

Comunican de Nueva York que Mr. Mac Kinley se obstina en no recibir á Goncillo.

Este quiere que le considere como representante de Aguinaldo y del Gobierno tagalo.

Madrid 1 9'40 n.

Un despacho de la Habana dice que el general Blanco ha ordenado la inmediata reconcentración de las tropas españolas en los puertos, activándose de este modo la evacuación.

Madrid 1 10 n.

El general Toral ha declarado nuevamente ante el Tribunal Supremo de Guerra.

El general Ríos, ha teleografiado la noticia de haber enviado fuerzas al punto de las Visayas donde desembarcaron los tagalos.

El Banco de España ha accedido á la petición del señor Romero Giron concediendo al Gobierno cincuenta millones de pesetas con garantía de la deuda al 4 p 8.

Mañana se verificará en la Academia de Bellas Artes, la elección de un senador en sustitución del señor Madrazo.

Madrid 1 10'10 n.

Un personaje ministerial, ha dicho que el Gobierno español no ha consultado

hijo no me llama, habré cumplido lealmente y me iré y aceptaré la cariñosa oferta de mi noble y querido primo Carlos.

Pide á Dios y á la Virgen nos proteja á todos, como yo se lo pido, y les pido que te den á tí, á Margarita y á tus hijos todo género de venturas.

Cuánto deseo verte y abrazarte y que seas en tierra de España.

Cree y ten por seguro que te quiere con todo su corazón tu afectísima prima, «Isabel.»

París 3 de Junio de 1875.

DON CARLOS A DOÑA ISABEL

Mi querida Isabel: Aunque esperaba verte llegar en vez de tu carta, no por eso dejó ésta de satisfacerme, pues cada vez veo con más claridad los hermosos sentimientos que siempre supuse en tu corazón.

Aparte de toda consideración política, yo deseo verte aquí, porque basta que seas una prima á quien quiero y una desterrada; de la patria que los dos amamos tanto y cuyas puertas yo deseo abrirte, como te decía en mis anteriores.

Comprendo que necesitas antes contar con Madrid; pero posible es que allí no seas tratada con la consideración que te es debida, y quizá obliguen á tu hijo á que te dé un desaire.

Muy propio es de tí y mucho me alegraría yo de que pudieses servir de mediadora para la paz de España, á que aspiro como tú, y que só-

á Washington el envío de fuerzas á Filipinas, por juzgar indiscutible el derecho del mismo modo que lo practican los yankees.

Madrid 1 11 n.

Según el «Heraldo», estos últimos días se han recibido tres telegramas del general Ríos, todos ellos graves.

Los pesimistas, afirman que de sembarcaron en las Visayas 3000 tagalos, perfectamente armados y municionados.

El señor Auñón, ha declarado que los barcos que quedan, servirán para guarda costas ó cuando más para reforzar la escuadra volante de las costas de la Península.

Los barcos que se construyan serán de los mismos tipos nuevos que los extranjeros.

La reorganización del personal dependerá de los resultados de las sumarias y del número de buques que tengamos.

Ha llegado á Madrid el señor Martínez Campos.

Dícese que cesará en la Dirección del Instituto de la Guardia Civil el general Chinchilla.

Será nombrado comandante del real cuerpo de Alabarderos, el general Ahumada.

Ultimas cotizaciones

VALORES LOCALES

Crédito Balear.	61'00
Cambio Mallorquín.	3'00
Fomento Agrícola.	60'00
Ferro-Carriles de Mallorca.	42'00
Alumbrado por Gas.	81'00
Salinas de Ibiza.	210'00
Bonos Municipales.	31'00
La Islaña Marítima.	51'00
B. de P. y Caja de Ahorros.	0'00

VALORES PUBLICOS

Madrid 1 de Octubre

Interior.	57'80
Exterior.	00'00
Amortizable.	67'40
Cubas 1886.	00'00
Cubas Nuevas 1890.	51'10
Banco de España.	000'00
Tabacos.	000'00
Francos.	54'50
Libras.	38'90

lo se conseguiría en realidad con el triunfo de mi derecho, que es para mí un deber.

Yo quisiera que te penetrases bien de esto, y no lo dudo, siendo «tú sola», como dices, la que se ocupa de nuestras relaciones de familia.

En nombre de ésta principalmente te hablo para recordarte otra vez que vengas, y que vengas pronto.

Mucho me alegraré si te decides á traer tus hijas á las cuales quiero tambien lo mismo que á Alfonso de lo cual no debes dudar nunca.

Yo sé bien todo lo mucho que vales, y quisiera estuvieras tú tan persuadida del buen lugar que ocupas en mi corazón.

Te escribo en el momento de subir al tren, para ir á recorrer las líneas de Alava, como general en jefe, pues ya sabrás que he tomado el mando directo de este valiente ejército.

Tu retrato me ha gustado y te lo agradezco; lo miro con frecuencia como uno de mis mejores recuerdos, y cuando yo tenga uno mío te lo ofreceré.

Adios, mi querida Isabel; espero que esta será la última vez que te escriba por ahora, y que sea ya de palabra nuestra primera conversación.

Te abraza de todo corazón tu afectísimo primo, «Carlos.»

Tolosa 15 de Julio de 1875.

SECCION DE ANUNCIOS

LA PAJARITA

Antigua casa **MULET** fundada en 1834

SAN NICOLÁS, 6 - SAN NICOLÁS, 6 - SAN NICOLÁS, 6

Chocolates y comestibles finos - Cafés tostados diariamente

SERVICIO A DOMICILIO

Todo género que salga malo se cambia ó se devuelve su importe. — Para Bodas, Bautizos y Saraos serviremos rico surtido de botellería y otros admitiendo por todo su valor las que no se hayan despachado.

J. MULET Y COLA

San Nicolás, 6 - San Nicolás, 6 - San Nicolás, 6

PIANOS

Son los mejores

Que se conocen

Se recomienda por sí mismo y se garantizan de una manera positiva.

Establecimiento MANASERO Unión 53

Nota: Toda persona que alquile un piano de este establecimiento por 3 años á cinco duros mensuales se le regalará un pianonuevo.

VAPORES-CORREOS

SALIDAS.—Lunes 2 tarde, para Barcelona via Sóller).
Martes 5 tarde, para Barcelona (directo).
Miércoles 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcudia).
Jueves ninguna.
Viernes 5 tarde, para Barcelona (directo).
Sábados 9 mañana, para Ibiza y Alicante.
Domingos 2 tarde, para Barcelona (via Alcudia).

ENTRADAS.—Lunes 10 mañana, de Barcelona (via Sóller), y de Mahón (via Alcudia).
Martes 9 mañana, de Ibiza y Alicante.
Miércoles 9 mañana, de Barcelona (directo).
Jueves 10 mañana, de Barcelona (via Alcudia).
Viernes 2 tarde, de Ibiza y Valencia.
Sábado 9 mañana, de Barcelona (directo).
Domingos ninguna.

Servicio directo entre Mallorca y Menorca
De Palma para Mahón, los sábados á las cinco de la tarde.
De Mahón para Palma, los martes á las cinco de la tarde.



FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes para viajeros que regirán desde el día 10 de Abril de 1898

De Palma hasta Manacor y Felanitx, á las 7:40 mañana y 6:25 (mixto Empalme y Manacor y Santa María y Felanitx) tarde.

De Palma hasta Lapuebla, á las 7:40 mañana, 2:30 y 6:25 (mixto desde Empalme) tarde.
De Manacor hasta Palma á las 2:30 (mixto), 6:30 mañana y 5:15 tarde.

De Manacor hasta Felanitx y Lapuebla, á las 6:30 mañana y 5:15 (mixto en los ramales) tarde.
De Felanitx hasta Palma, Manacor y Lapuebla, á las 6:40 mañana; 12:15 (mixto hasta Santa María) y 5:25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Lapuebla hasta Palma, Manacor, Felanitx, á las 6:55 mañana, 1 y 5:25 (mixto hasta Empalme) tarde.

Tratamiento de la diabetes

POR EL

VINO URANADO PÉPSICO

PREPARADO POR

J. Torrens, Farmacéutico

El primero y único elaborado en esta forma de toda España, mucho más económico y de mejores resultados que sus similares del extranjero; está preparado con todo esmero por procedimientos científicos bien experimentados y acreditado por un reconstituyente sobradamente energético para suprimir la eliminación del azúcar de glucosa en todas las personas afectadas de la enfermedad denominada DIABETES.

Depósitos

En Palma, Centro Farmacéutico. — En Barcelona, Sociedad Farmacéutica Española. — En Sóller, Farmacia de J. TORRENS.

VIAJE DE RECREO

á las maravillosas

CUEVAS del DRACH

Y visita al lago de los FRANCESES

Descubierto por Mr. E. A. Martel-1896-en el término de Manacor

IDA y VUELTA el MISMO DIA

PRECIOS DE ENTRADA Á LAS MISMAS

De una hasta cinco personas, 7:50 pesetas. — Por cada persona de aumento, 1:50 pesetas.

El guía de la Cuevas vive calle de Artá; número 31 Manacor.

Diligencias correos que salen de esta Capital

—HORAS—

Pueblos	Ptos. de parada	Salidas	Llegadas
Andritx,	Pelaires	98, 2 id.	7 m.
S'Arracó,	Pelaires	98, 2 id.	7 id.
Capdellá,	Santacilia	2 id.	8 id.
Calviá,	Santacilia	2 id.	8 id.
Esporlas,	P. del Olivar	2 id.	9 id.
Establiments,	P. del Olivar	2 id.	9 id.
Estallenchs,	P. del Olivar	2 id.	9 id.
Bañalbufar,	P. del Olivar	2 id.	9 id.
Puig aüent,	P. del Olivar	2 id.	9 id.
Valldemosa,	San Miguel	84, 2 id.	8 id.
Deyá,	San Miguel	84, 2 id.	8 id.
Sóller,	San Miguel	80, 2 id.	8 id.
Buñola	San Miguel	80, 2 id.	8 id.
Lluchmayor,	Bauló	6, 2 id.	8:30 id.
Santañy,	Bauló	6, 2 id.	8:30 id.
Campos,	Bauló	6, 2 id.	8:30 id.
Sansellas,	F. San Antonio	2 id.	8:30 id.
Santa Eugenia,	P. San Antonio	2 id.	8:30 id.
Felanitx,	Mercadal	13, 2 id.	6 id.
Algaida,	Mercadal	13, 2 id.	6 id.
Montuiri,	Mercadal	13, 2 id.	6 id.
Porreras,	Mercadal	13, 2 id.	6 id.

ESTACIONES

Telegráficas y Telefónica,

EXISTENTES EN

BALEARES

TELEGRÁFICAS.—Alayor.—Alcudia.—Andritx.—Artá.—Ciudadela.—Felanitx.—Ibiza.—Mahón.—Manacor.—Palma.—Inca.

TELEFONICAS.—Lluchmayor.—Sóller.—Palma.

SANDALO SOL con SALOL

ESENCIA PURA de SANDALO

El mejor remedio y el más económico para curar rápidamente la BLENORRAGIA y demás flujos de las vías urinarias. Precio 2 pesetas 50 céntimos.

VENTA: En todas las Farmacias de España, Portugal y América.—Depósitos en Palma: Farmacias de Valenzuela Hermanos,

Plaza de la Cuartera y de la Libertad

TOS, CATARROS, BRONQUITIS, TISIS,

se curan seguramente con

PERLAS antisépticas SOL

á base CREOSOTAL TERPINOL y CUASINA

MORRUHOL

con hipofosfitos SOL

cura las enfermedades del pecho, tumores, glándulas, escrófulas y raquitismo, obrando como poderoso reconstituyente. Cada frasco contiene 40 cápsulas dosificadas, pequeñas y dondas.

ANUNCIOS

En la Imprenta del **COMERCIO** á cargo de **FRANCISCO SOLER**

CONQUISTADOR, 43 Y 45

SE ADMITEN ANUNCIOS Y RECLAMOS

Para "LA UNION REPUBLICANA," á precios convencionales

Anuncios mortuorios; Arregladamente á precios de tarifa

Imp. del Comercio á cargo de Francisco Soler — Conquistador, 43 y 45